

LA SEGUNDA - STGO-CHILE			16.11.2010
26.03x21.7	2	Pág. 2	17606257-4

Doctor Silva Garín, ex jefe de Urgencia del Hospital Militar al morir Tohá, insiste en versión oficial: Se suicidó



"No se colgó del clóset, sino de una cañería de cobre", sostiene el facultativo del Hospital Militar, quien explica que para hacerlo debió subirse a una silla.

René González R.

LA SEGUNDA - STGO-CHILE
12.96x15.43 3 Pág. 2 16.11.2010 17606258-5

Que todavía cree que se suicidó; que no se colgó desde donde sospecha su familia; que no supo que fue trasladado a la Academia de Guerra Aérea (AGA) para ser torturado y que padecía de una depresión endógena que habría explicado su supuesto suicidio son parte de las declaraciones a La Segunda del doctor Patricio Silva Garín, respecto de la muerte del ex ministro del Interior de Allende, José Tohá.

Aunque todavía no ha sido citado a declarar por el ministro Jorge Zepeda, entrega su versión después de que la Corte de Apelaciones reabriera el caso, pidiendo realizar una autopsia al cuerpo del ex socialista. La viuda de Tohá, Raquel Victoria Morales, Moy, ayer planteó su interés en que este doctor participara en la reconstitución de la muerte "y ver qué actitud tiene".

Silva Garín, quien está procesado por la muerte del ex Presidente Eduardo Frei, recuerda que cuando el ex dirigente UP llegó de Isla Dawson "quedó a cargo del gastroenterólogo Oscar Gazmuri Ojeda. El fue su médico tratante y pidió ayuda al jefe de siquiatría del hospital", pues tenía una depresión endógena. "No tengo nada que ver con ese asunto porque yo era el médico jefe del Servicio de Urgencias, que se llama residente jefe en los hospitales militares. Y esta era una materia de la dirección médica, a cargo del médico Juan Herrera", recuerda.

"Esta muy nervioso..."

-¿Le tocó visitarlo?

—El médico residente jefe es como un dueño de casa y tiene que saber qué sucede con todos los hospitalizados. Lo hice de forma protocolar.

—¿Cómo lo encontró de salud?

—Muy nervioso, sumamente molesto por todo lo que le sucedía. Expresaba no comprender por qué el gobierno militar lo trataba así, cuando él no había cometido delito.

—¿Cómo explica que desde el hospital lo sacaran a la Academia de Guerra Aérea (AGA)?

—No tengo información. Si la dirección del hospital lo autorizó tuvo que haberlo hecho de forma oficial. Nunca supe que salió. Esto vengo a saberlo ahora último.

"No tenía mucho interés en comer"

—¿Se explica por una mala ingesta que una personas de casi dos metros llegase a pesar 50 kilos?

—No. El estaba enfermo de una úlcera duodenal, según su gastroente-



LA SEGUNDA - STGO-CHILE			16.11.2010
12.26x14.2	4	Pág. 2	16.11.201 17606263

rólogo. Había que sumar dos cosas: la enfermedad misma, con sus molestias y sin remedios como los de hoy, y la baja de peso muy condicionada a su depresión profunda. No tenía mucho interés en comer.

-¿Lo vio cuando murió?

—No: pedí permiso para ir a matricular a mi hijo en la Universidad de Concepción. Esto sucedió cuando estaba en el sur... No he sido testigo de nada.

—¿Qué le contó el doctor Juan Herrera, luego de la muerte?

—Que el enfermo se había colgado con el cinturón en una cañería que llega por el clóset a una altura casi pegada al techo; que se subió en la silla, se puso el cinturón y botó la silla. El guardia que estaba en la pieza oyó esto, se metió y lo vio colgando. Era un conscripto que llamó al cabo de guardia que está en el hall del hospital. Lo descolgaron, llamaron a los médicos y no hubo posibilidad de resucitarlo.

-¿Creyó la versión oficial?

—Evidentemente, porque estaban todos los elementos lógicos. Me lo estaba diciendo un superior y habría una autopsia, de la que se hizo cargo el propio director del SML, el doctor Alfredo Vargas.

—Pero el clóset era más bajo que Tohá, ¿no?

—No, eso es una mentira. Es mucho más alto. Arriba hay una cañería que lleva el oxígeno y la aspiración. Es de cobre, firme, con sostenes. No se colgó desde donde se cuelgan las chaquetas de los clóset, como se ha tratado de decir, sino que de esa cañería de cobre. Para llegar arriba tuvo que subirse a una silla, a pesar de que era alto. Estaba a unos 2.10 metros... Según lo que me dijo el director del hospital, esa fue la forma para obtener la acción suicida: pateando la silla para quedar colgando.

-¿Cree que Tohá se suicidó?

La Concepción 331 - Providencia, Santiago de Chile | Fono: 2354809

LA SEGUNDA - STGO-CHILE			16.11.2010 17606266-
14.61x7.1	5	Pág. 2	

Su versión de los diálogos con la viuda

"Carolina y Moy tienen derecho a pensar que hubo un crimen, pero que me incluyan es para arreglar la salsa no más", dice Patricio Silva. Según él, nunca le negó un valium a Tohá antes de ser torturado y jamás le dijo eso a su esposa —como lo aseguró ella ayer en nuestras páginas—, porque no supo que salió del hospital. "Le dije que no estaba informado —de su situación médica— y que si estaba muy nervioso se le podía dar".

-¿Le pidió limitar sus visitas?
-Le dije "tienes que tener mucho

cuidado en lo que hablas, porque si le traes puras tragedias acá, el enfermo no va a salir del cuadro depresivo". No le dije "no vengas tanto", sino que "cuidado con lo que hablas"... En una visita ella me pregunta "¿qué le parece un golpe militar, con muertos?". Le digo "no tengo ninguna opinión, pero los personajes públicos tienen que responder... ustedes están haciendo críticas y mañana el gobierno también tiene ideas de que hay gente que lo quiere botar". No era un problema médico mío.